



# AMÉRICA LATINA

## Resultados del Programa Regional 2023

Presupuesto total	Contribución Unión Europea	Contribución Agencias Naciones Unidas	Duración
\$6,094,421 USD	\$5,000,00 USD	\$1,094,421 USD	Jun 2019 — Jul 2023

### Organizaciones receptoras de la ONU:

ONU Mujeres, PNUD, UNFPA

### Otros socios:

Del Sistema de las Naciones Unidas: Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL), Organización Internacional para las Migraciones (OIM), Oficina del Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos (OACNUDH), Organización Panamericana de la Salud (OPS), Fondo de las Naciones Unidas para la Infancia (UNICEF), Oficina de las Naciones Unidas contra la Droga y el Delito (UNODC), y Organización Mundial de la Salud (OMS); Organizaciones Regionales, Intergubernamentales y de la Sociedad Civil (OSC); Academia; y Sector Privado.

## Contexto

En América Latina, la violencia contra las mujeres y las niñas, incluido el feminicidio/femicidio (VCMN+FF), persiste a niveles alarmantes, con 10 de los 25 países con las tasas de FF más altas en el mundo. Durante los cuatro años de implementación, la Iniciativa Spotlight enfrentó diferentes desafíos contextuales. Parte de la implementación estuvo marcada por la pandemia de COVID-19, que intensificó y exacerbó la ya alarmante situación de VCMN+FF en la región. El aumento en las

restricciones de movilidad generó mayores riesgos de VCMN+FF y creó barreras adicionales para que las mujeres y las niñas accedan a servicios esenciales. La región también experimentó el aumento de movimientos anti-derechos, incluidos grupos anti-feministas, reducción del espacio para la sociedad civil, reacción en contra de las organizaciones de derechos de las mujeres y un aumento en los ataques contra defensoras de derechos humanos. Sin embargo, la Iniciativa Spotlight ha podido

adaptarse y enfrentar los múltiples desafíos encontrados a lo largo de su implementación, y continuó generando

conocimiento e innovación con el objetivo de avanzar en la prevención y eliminación de VCMN+FF.

## Respuesta de la Iniciativa Spotlight

Ante una realidad tan compleja, la Iniciativa Spotlight generó evidencia sobre la prevención y eliminación de VCMN+FF con un enfoque interseccional y mediante el uso de herramientas innovadoras. En el espíritu de la Reforma de la ONU, los socios implementadores tomaron nota de las experiencias exitosas de coordinación interinstitucional en alianzas estratégicas, lo que permitió que los esfuerzos conjuntos prosperaran, se optimizaran los procesos y los socios agruparan recursos y así lograran resultados más estratégicos. A través de la coordinación de múltiples partes interesadas, la Iniciativa Spotlight promovió la socialización, apropiación e institucionalización de los recursos, herramientas,

evidencia y recomendaciones generadas para su sostenibilidad e impacto a largo plazo. La Iniciativa Spotlight identificó una gran necesidad de mejorar la participación de las autoridades gubernamentales en una conversación más amplia para un enfoque holístico y coordinado para poner fin a VCMN+FF, incluyendo con las diferentes Agencias de las Naciones Unidas. Total del presupuesto: USD 6,094,421 Contribución de la UE Contribuciones de las Agencias de la ONU Duración USD 5,000,000 USD 1,094,421 2019 – 2023

**Nota:** [World Population Review](#) (consultado el 9 de agosto de 2023).

## Principales resultados a lo largo de los años

- 1. El uso de herramientas y enfoques innovadores para prevenir y eliminar VCMN+FF:** VCMN+FF es un fenómeno muy complejo que se cruza con muchos otros que actualmente existen en América Latina. Para construir conocimiento y datos sobre el problema y proponer acciones basadas en evidencia, se llevaron a cabo [ocho estudios multidimensionales](#) sobre la interrelación de VAWF+FF, con contextos como: pobreza estructural, movilidad humana, tráfico y trata de personas, desapariciones de mujeres y niñas, y crimen organizado. Estos estudios proporcionaron pautas y recomendaciones de políticas públicas para replantear integralmente la violencia y generar nuevas acciones que respondan a la complejidad del fenómeno.
- 2. Abordar VCMN+FF sin dejar a ninguna mujer o niña atrás:** El trabajo de la Iniciativa Spotlight tuvo la interseccionalidad como uno de sus ejes transversales, con el fin de abordar vulnerabilidades específicas. Se realizaron investigaciones, se encuestaron prácticas prometedoras y se construyeron modelos de atención dirigidos a mujeres con discapacidades, mujeres indígenas y afrodescendientes, y niñas, la población LGBTIQ+, y mujeres y niñas de diferentes edades. Con el liderazgo de las mujeres indígenas, se desarrolló un repositorio de iniciativas llamado Tsipekua para prevenir y responder a la violencia basada en el análisis de más de 50 experiencias en 13 países de la región. Además, se promovió un estudio sobre las intersecciones entre la violencia de género y la violencia contra niñas y niños.
- 3. Institucionalizar resultados para un cambio sostenible y a largo plazo:** La institucionalización de los esfuerzos de la Iniciativa Spotlight en América Latina fue esencial para su sostenibilidad a largo plazo. Por esta razón, la Iniciativa Spotlight también trabajó para generar respuestas más efectivas por parte de los Estados para responder y prevenir FF de manera sistemática, basadas en el fortalecimiento de marcos regulatorios, la promulgación de leyes y políticas públicas para garantizar y mejorar el acceso a la Justicia para víctimas y sobrevivientes. Con el objetivo de mejorar los marcos regulatorios, se desarrollaron diversas herramientas, incluida la [Guía para la aplicación de la Ley Modelo Interamericana para prevenir, sancionar y erradicar la muerte violenta de mujeres por razones de género, feminicidio/femicidio](#) y “La Ruta Hacia la Erradicación del Femicidio/Feminicidio”, que proporcionan orientación integral hacia la [prevención](#), [atención](#), [investigación y sanción](#), y [reparación](#) de esta forma de violencia. Se promovió la capacitación para funcionarios de justicia de toda la región, junto con el desarrollo y adopción de protocolos de acción acordes con estándares internacionales y regionales.

# Una historia de impacto: Felicidad Martínez, un agente de cambio

Con la esperanza de encontrar un espacio para dedicarse tiempo a sí misma y donde pudiera conectar con otras mujeres, Felicidad Martínez se acercó a la Fundación Calicanto, una de las doce OSC que recibieron pequeñas subvenciones del Programa Regional para perseguir oportunidades para su propio crecimiento. Descubrió que su fuerza y habilidad podían hacer una diferencia notable en su comunidad, impactando positivamente la vida de muchas personas. Felicidad fue una persona clave en el logro de los objetivos del Programa Agentes de Cambio en 2022. Junto con sus colegas, logró capacitar directamente a 839 mujeres en la prevención de la violencia de género. En la capacitación brindada, el 90% de los participantes afirmaron que se sentían más seguras e informadas para enfrentar una situación potencial de violencia, tanto propia como de otras personas. Así, a través de su compromiso y dedicación, se convirtió en

un ejemplo para otras mujeres que pueden sentirse desanimadas o sin opciones en sus vidas.

**“Pida ayuda, no se quede callada, no es normal que las mujeres sean maltratadas u ultrajadas”, comenta durante una entrevista en el Día Internacional para la Prevención de la Violencia contra la Mujer. “Es importante que existan Agentes de Cambio en estos tiempos, personas que hagan una diferencia en nuestras comunidades. Mujeres que puedan hablar y acompañar a otras mujeres en cualquier problema por el que estén pasando.”**

---

FELICIDAD MARTÍNEZ.

## Prácticas innovadoras, prometedoras o buenas

El Programa Regional trabajó con el Equipo de Perspectivas de Comportamiento (BIT) para aplicar las ciencias del comportamiento en la reducción del abandono de sobrevivientes de violencia de género en los procesos de denuncia en Comisarías de la Familia en Colombia. Con el fin de diseñar una intervención basada en evidencia y que responda a las necesidades de los usuarios de servicios para sobrevivientes de VCMN, se recopiló información cualitativa en los 22 municipios sobre las barreras y facilitadores para continuar y completar los procesos de denuncia en dichas comisarías, con el fin de extender esta experiencia a la región. También junto con BIT, el Programa Regional desarrolló un estudio cualitativo

para identificar oportunidades de aplicar la ciencia del comportamiento para involucrar a los hombres de América Latina y el Caribe en la prevención de VCMN. En un ensayo controlado aleatorio en línea con 5,077 hombres en Bolivia y Guatemala, se probaron mensajes informados por las ciencias del comportamiento para animar a los hombres a intervenir antes de que ocurra violencia cibernética contra mujeres y niñas. Tres de los cuatro mensajes aumentaron la intención de intervenir para detener a los perpetradores. El mensaje de las “Reglas de Oro”, que les indicaba a los hombres qué hacer contra la violencia cibernética, fue el que mejor funcionó consistentemente en varios subgrupos, tanto en Bolivia como en Guatemala.